

SOMMAIRE

VIE PROFESSIONNELLE

LES 8^e JOURNÉES DENTAIRES DE NICE 2

Gros plan sur le programme scientifique de l'endodontie à l'implantologie...

QUELQUES HEURES AU MEDEC 3

Les promoteurs de la carte de paiement ont fait dernièrement le point sur le coût des différents systèmes et leur prise en charge par la collectivité. Mais ce fut surtout le débat des assurances

DOSSIER 4

Démographie et retraite par répartition des chirurgiens-dentistes.

FIER !

Il y a plusieurs jours, deux événements situés à quelques heures d'intervalle, m'ont permis de ressentir des sentiments rencontrés rarement dans le cadre de nos activités de responsables professionnels, un indicible mélange de fierté et de bonheur.

Ces occasions n'étant pas si nombreuses, on aurait tort, lorsqu'elles existent, de ne pas les évoquer.

Permettez-moi donc pour une fois, de vous relater en toute subjectivité, plus que des faits, des sentiments personnels à travers deux circonstances bien différentes mais dont on peut néanmoins dégager des analyses convergentes.

La première s'est déroulée, dans un cadre connu, celui des rencontres odontologiques de Montrouge, lors d'un exposé de François Duret. Après une intervention, comme toujours brillante, le chercheur s'est confié davantage sur les aspects psychosociologiques de son travail.

Il nous a fait entrevoir combien ses recherches au-delà des importantes transformations qu'elles allaient entraîner dans notre exercice, avaient d'inimaginables répercussions sur la perception de notre profession dans les

milieux industriels et scientifiques, ainsi que sur l'image de la Chirurgie Dentaire française à travers le monde. Pour la première fois, un axe de recherche dentaire sort largement des limites de notre profession et de notre pays.

Plus de cinquante ingénieurs dans des domaines différents (informatique, optique, traitement d'images, matériaux, etc...) et tout un ensemble d'industriels français de la haute technologie, associés au projet, ont découvert les contraintes et les difficultés d'un exercice et un niveau de sophistication des techniques et des thérapeutiques qu'ils étaient loin d'imaginer. Pour tous ces gens et plus tard pour beaucoup d'autres, la chirurgie dentaire sort tout d'un coup de la pénombre des techniques dépassées dans laquelle ils l'avaient un peu trop vite classée.

Quant à ses déplacements à travers le monde, et notamment aux États-Unis, ils sont toujours pour François Duret, au delà du travail d'une équipe remarquable, l'occasion de faire découvrir au grand étonnement de ses auditeurs, l'image d'un pays inventif et d'une discipline dynamique en phase avec les grandes mutations technologiques de son temps.



ACIDE CHRONIQUE

Une nouvelle enquête de représentativité est en cours. Nul ne sait aujourd'hui quels seront les nouveaux syndicats déclarés représentatifs. L'important résidera en fait de la manière dont seront abordées les négociations. Il serait dommage pour l'avenir que cela se résume à une lutte d'influences. La signature éventuelle d'une nouvelle convention ne doit se faire que dans la mesure où elle aura l'assentiment d'une très large majorité de chirurgiens-dentistes. Les caisses de sécurité sociale sont toujours et de plus en plus confrontées à des problèmes d'équilibre budgétaire. Des réformes en profondeur seront donc inévitables. Il faudra d'ici là que l'ensemble des assujettis acceptent l'idée de certaines priorités dans le cadre de l'assurance et en particulier la solidarité.

Dans notre spécialité cela est encore plus vrai. La priorité chez nous c'est la conservation de l'organe dentaire et la possibilité d'utiliser les techniques actuelles et approuvées pour y parvenir.

La profession ne doit pas partir pour négocier avec la sécurité sociale en ordre dispersé. Il est impératif qu'elle montre enfin qu'elle est devenue adulte et qu'elle est capable de constituer un front uni à la table de négociation. On attend donc les tables rondes et autres réunions préparatoires qui réuniront les différents négociateurs potentiels.

La qualité de la prochaine convention dépend en grande partie de la bonne volonté des différentes organisations syndicales et aussi de leur maturité. Il leur faut en effet comprendre quelle est leur marge de manœuvre et agir à l'intérieur de cet espace étroit pour le bien de la profession et de la santé publique et non pour le bien dérisoire prééminence de tel ou tel.

Michel Letellier

MULTI LIBÉRAL COURT TERME

Valeur de la part
au 20-03-87 :

731,07 F

FIER ! (suite de la p.1)

Quelques heures plus tard dans un cadre moins habituel, celui du grand Auditorium du Conservatoire de Nantes, à l'initiative de Patrick Chiron et de l'UJCD Loire-Atlantique, près de cinq cents personnes étaient réunies pour écouter au profit de l'Aide Odontologique Internationale, un jeune pianiste de talent Daniel Gourdon. Le concert tant par la qualité de l'interprète que par l'aspect philanthropique de la réunion a rassemblé des spectateurs de tous horizons et entraîné des aides de tous niveaux (municipalité, entreprises privées, etc).

Les fonds collectés pour le concert, ajoutés à une participation généreuse de D. Gourdon sur la vente de ses disques à l'entracte, permettront d'apporter aides et soulagements aux plus déshérités de ce monde.

Là encore notre profession s'est ouverte sur d'autres environnements que ceux qui sont habituellement les siens. Elle a montré que ses préoccupations ne sont pas uniquement corporatistes et que comme d'autres, elle sait prendre en charge les souffrances du monde qui l'entoure. En contribuant ainsi au mieux-être d'hommes et de femmes à travers le monde elle participe, à son niveau, au rayonnement et à la tradition humaniste de la France.

Dans les deux cas des hommes chaleureux et de talent, ont réussi, sur une idée à galvaniser les énergies et à faire aboutir leurs projets, en associant au delà de nos préoccupations professionnelles et hexagonales sur les plans scientifiques et humanitaires des gens d'horizons très différents. L'UJCD est fière d'avoir été, à un moment ou à un autre, plus ou moins associée à ces actions. Elle n'espère qu'une seule chose, pouvoir dans tous les domaines en solliciter beaucoup d'autres.

▲
Bernard Hinault

VIE PROFESSIONNELLE

LES 8èmes JOURNÉES DENTAIRES DE NICE

Nous vous avons présenté en décembre dernier, (voir Dentaire-Hebdo N° 82) les 8^e journées dentaires de

Nice, nous revenons cette semaine sur les points forts du programme scientifique.

PROTHÈSE CONJOINTE :

VISION DIRECTE DES TEINTES LORS DU MONTAGE DES CÉRAMIQUES

Cette présentation concernera plus particulièrement l'évolution du montage des porcelaines qui fait appel à un liquide-liant spécial (COLOR TRU).

Le Docteur Sozio, (D.M.D., Boston (États-Unis) Enseignant dans les services de Prothèse conjointe des Universités de Tufts et d'Harvard, Membre de recher-

che du Forsyth dental center), décrira une technique simplifiée du choix des teintes au fauteuil. Grâce à l'utilisation de ce liquide-liant et des poudres de porcelaine classiques avec lesquelles il se marie, on peut voir directement en bouche le résultat que l'on obtiendra après cuisson. (Jeudi 7 mai : 14 h à 15 h30 salle Athéna)

ENDODONTIE :

REVUE DES RECONSTITUTIONS CORONORADICULAIRES POUR DENTS DÉPULPÉES

Il devient de plus en plus fréquent de reconstituer les dents ayant eu un traitement endodontique, avec une reconstruction coronaire sur tenon. Malheureusement les fondements scientifiques pour déterminer où, quand, comment, pourquoi il faut faire une reconstitution coronoradiculaire, sont très limités ou ne sont basés que sur des « oui-dire ».

A cet effet, les sujets suivants

seront abordés :

- Quel est le but du tenon ?
- Renforce-t-il la dent ?
- Quelle épaisseur doit avoir le tenon ?
- Quelle longueur ?
- Quelle forme est la meilleure ?
- Quelle est la meilleure méthode de scellement ?

Jeudi 7 mai : 16 h à 18 h et vendredi 8 mai : 9 h à 10 h (Hermes)

L'ESTHÉTIQUE ET LES RESTAURATIONS EN CÉRAMIQUES

Cette intervention traitera principalement des différents types de restaurations-céramiques qui sont employées depuis les années 80 et dont le but est de ressembler de mieux en mieux aux dents naturelles.

L'accent sera mis également sur la nécessité de faire une préparation différente selon la technique employée, sur la mise en condition tissulaire et sur les techniques d'empreintes. (Samedi 9 mai : 9 h à 12 h. Salle Hermes)

ÉLIMINATION DES TISSUS CARIÉS PAR SYSTÈME CHIMICO-MÉCANIQUE

Cette présentation décrira tous les aspects de ce système d'élimination des tissus cariés.

L'historique de cette découverte, les tests de sécurité, la description du mécanisme d'action, les avantages et limites seront exposés.

L'utilisation correcte de l'applicateur et la manipulation de l'appareil seront décrites en détail et feront l'objet d'une démonstration télévisée. Plusieurs patients seront traités.